

ATELIER ÉTUDIANTS SUR « LA DENSIFICATION VÉCUE DANS LES ESPACES PÉRIPHÉRIQUES DE L'AGGLOMÉRATION LYONNAISE »

Partenariat :

Commanditaire : Syndicat d'étude et de programmation de l'agglomération lyonnaise (Sepal), assistance de l'agence d'urbanisme de l'aire métropolitaine lyonnaise

Universitaire : master 2, Institut d'urbanisme de Lyon (IUL), Université Lumière Lyon 2

Référents de l'atelier : Guillaume Faburel et Mathilde Girault

Résumé

Afin d'enrichir l'Observatoire de l'habitat de l'agglomération lyonnaise par des indicateurs qualitatifs de suivi de la densité, le Sepal a noué un partenariat avec l'Université Lyon 2 pour mener à bien des travaux de terrain sur le « vécu de la densification » par les habitants. Une mission a ainsi été confiée à six étudiants de l'IUL, encadrés par leurs professeurs et l'agence d'urbanisme, portant sur la densification vécue dans des opérations situées dans trois polarités du Scot en périphérie de l'agglomération : Dolce Villa-Jardins de Gandil à Genas, Pré-Sindrut à Chaponnay et ZAC du Centre à Tassin-la-Demi-Lune.

La méthodologie comprenait un diagnostic des territoires communaux et des opérations, 35 entretiens semi-directifs, pour un tiers auprès d'habitants arrivés avec l'opération et pour les deux autres tiers auprès d'habitants/riverains plus anciens, et la tenue de stands sur l'espace public avec des animations (post-it, carte partagée).

L'étude a principalement souligné que la motivation première des choix résidentiels est la recherche d'un apaisement, qui trouve à se réaliser dans les sociabilités villageoises et une proximité avec la nature, et de la mise à distance de la « trop » grande ville et de ses injonctions dans les modes de vie. Elle a également souligné que la densification est vécue comme une dépossession de l'environnement de vie, une perte de la maîtrise du cadre de vie, de ses pratiques et de ses représentations. Aussi, les acteurs de la planification sont-ils appelés à reconnaître et s'approprier les aspirations habitantes dans l'aménagement.

Une nouvelle étude sur ce même sujet est prévue en 2016 sur trois ou quatre nouveaux sites.

Spécialités : **X Sociologie** **X Anthropologie** **X Urbanisme** **X Histoire** **X Géographie**

● ● ● PÉRIODE DE RÉALISATION

Mars à juillet 2015.

FINANCEMENT

5 000 euros HT à la charge du Sepal.

PRODUCTIONS

- Rédaction d'un rapport (disponible auprès du Sepal et de l'Agence d'urbanisme), d'une synthèse, d'un support de présentation.
- Présentations orales devant les techniciens du Sepal, de l'agence d'urbanisme, de la métropole de Lyon, devant les élus du bureau du Sepal, puis devant les élus du conseil syndical du Sepal.

CONTACT

- jtourtier@grandlyon.com